

76° Congreso Mundial de la Liga Médica Homeopática Internacional: Colombia y América Latina Asumen un Rol Protagónico

Bogotá se convirtió en la capital mundial de la Homeopatía. Investigadores, médicos, académicos y estudiantes de todo el orbe dedicados a la medicina hahnemanniana se dieron cita en esta ciudad para exponer sus trabajos científicos, experiencias clínicas y análisis filosóficos, así como para expresar sus puntos de vista sobre el papel que debe desempeñar esta noble disciplina.

Por: Rafael Mejía.

El mundo de nuestros días es complejo, en transformación constante, por lo que los retos que nos propone bien pueden resolverse a través de una red de colaboración humanista, incluyente y participativa, en la que sus integrantes intercambien saberes y multipliquen sus talentos en un ambiente de libertad y fraternidad. Sin duda, un respaldo así nos permitiría alcanzar los más altos fines de la existencia.

Afortunadamente, este ideal se hizo realidad durante el 76° Congreso Mundial de la Liga Médica Homeopática Internacional (LMHI), celebrado del 25 al 28 de octubre de 2023 en Bogotá, Colombia, una ciudad a más de 2 mil 600 metros sobre el nivel del mar, lluviosa y de clima montañoso, que transmitió la calidez de su gente y su cultura a los representantes del gremio médico homeopático de todo el orbe.

En este encuentro “la calidad de las conferencias fue superior, haciendo énfasis en que respetando la doctrina hahnemanniana, se observó un avance en cuanto a los aspectos científicos que soportan a nuestra especialidad médica”, comenta a modo de resumen para **La Homeopatía de México** la doctora Gina Guayacán Mora, secretaria del Comité Organizador y presidenta del Comité Científico y Revisor del 76° Congreso de la LMHI, quien añade que a lo largo de los cuatro días de actividades “también se destacó la metodología en la presentación de casos clínicos de alta calidad a la luz de prescripciones bajo un método sistemático y con resultados sustentados con registros clínicos tangibles y medibles”.

Educación, unidad y principios

El lema de este encuentro fue *La educación para la profesionalización y cualificación de la medicina homeopática*, por lo que buena parte de sus actividades se centraron en este tema, aunque desde diferentes enfoques.

La doctora Blanca Juliet Rincón Carreño, presidenta del Comité Organizador del 76° Congreso de la LMHI y rectora de la Fundación Universitaria Luis G. Páez - Unipáez

(principal institución organizadora), dejó en claro durante la ceremonia inaugural que “este congreso tiene un significado especial para nosotros. Como institución educativa es fundamental la alta calidad de los médicos homeópatas que egresan y trabajar en la formación de médicos en posgrado con cualificaciones altas para la prestación de servicios en Homeopatía”.

Además, recordó que la medicina homeopática goza de reconocimiento oficial en varios países, como Colombia, pero a pesar de esto “ha sido blanco de ataques y descalificaciones, por lo que falta mucho camino por recorrer para que se ubique en el lugar que le corresponde dentro de los sistemas de salud pública” y para cumplir con lo propuesto por la Organización Mundial de la Salud en su estrategia sobre medicina tradicional, “donde se afirma que las medicinas tradicionales, complementarias e integrativas, como la Homeopatía, son una parte importante, con frecuencia subestimada, en la atención de salud en el mundo”.

Una de las vías más importantes para que la medicina hahnemanniana gane reconocimiento, indicó la Dra. Rincón Carreño, es “fortalecer las regulaciones de calidad en la prestación de estos servicios y garantizar su correcto ejercicio, y el mecanismo más importante que ha considerado la OMS para lograrlo es, precisamente, la profesionalización y cualificación de los médicos”.

Por su parte, la Dra. Guayacán Mora, también vicepresidenta nacional por Colombia ante la LMHI, explica que este encuentro “permitió visibilizar nuevos horizontes para los sistemas de educación en el mundo y dar a conocer tanto la especialidad médico quirúrgica como la maestría en Homeopatía que existen en Colombia. Fue una oportunidad de diálogo de saberes entre diversas escuelas de diferentes países, diálogo que esperamos pueda conducir al mejoramiento de la calidad de la educación en la Homeopatía en el mundo”.

El congreso cumplió con otros objetivos, como mostrar los avances en investigación, reforzar los principios de la profesión y evaluar el panorama actual. Por ello, la doctora Altunay Ağaoğlu, presidenta de la LMHI, enfatizó en sus palabras de bienvenida que vivimos en un mundo en permanente evolución, donde la medicina hahnemanniana afronta desafíos externos e internos.

“Es imperativo que reconozcamos nuestras fortalezas y debilidades individuales, pero también nuestro poder colectivo. Nuestra unidad es nuestro mayor activo; juntos tenemos la resiliencia para afrontar cualquier obstáculo. Además, ante un planeta que

cambia con rapidez, debemos volcarnos activamente hacia el mundo que nos rodea y atrevernos a adentrarnos en nuevos territorios”, aseguró.

Más aún, la directiva de origen turco invitó a los asistentes a asumir este reto con una actitud renovada. “Para encarnar verdaderamente el espíritu de la Homeopatía debemos atrevernos a ser humanos. Uno de los atributos fundamentales de la humanidad es la responsabilidad que asumimos y la humanidad con la que lo asumimos. Somos responsables ante nuestros pacientes, ante los principios de la Homeopatía, ante la LMHI y, más importante, ante nosotros mismos”.

Los postulados definidos en la sexta edición del *Organon* son una guía invaluable en nuestros días pues, dijo la Dra. Ağaoğlu, “no sólo han resistido la prueba del tiempo, sino que han prosperado en medio del cambiante panorama de la medicina moderna. Debemos reconocer la sabiduría inherente en las enseñanzas de Hahnemann, adaptarnos a la compleja composición biopsicosocial en evolución de nuestras comunidades y aprovechar nuestros principios en su máximo potencial. Ésta es, colegas míos, la esencia de nuestro viaje en la Homeopatía”.

Un congreso con buena salud

Las cifras son un parámetro que nos permite inferir el alcance del 76° Congreso de la LMHI. De acuerdo con la Dra. Guayacán Mora, se contabilizaron 500 asistentes provenientes de 52 naciones y en total se presentaron 180 conferencias dictadas por 75 ponentes, repartidas en cuatro salones del hotel sede, el Grand Hyatt Bogotá. Cabe mencionar que también se exhibieron 33 posters y hubo dos cursos precongreso, realizados en la Unipáez el 24 de octubre.

La mayoría de los trabajos provino de Colombia, destacándose la representación de la Fundación Universitaria Luis G. Páez-Unipáez con 10 conferencias y seis ponentes en las áreas de Homeopatía humana y Homeopatía veterinaria; otras instituciones presentes fueron la Universidad Nacional de Colombia, con una conferencia y un ponente, y la Asociación de Médicos Homeópatas de Colombia (Asmhoc), con tres ponentes. Los otros dos países que destacaron por su número de participantes (ponentes y asistentes) fueron México y Argentina.

En un sano ejercicio de autocrítica, la Dra. Guayacán acepta que hay trabajo pendiente en lo que toca a “evaluar y educar en cuanto a la rigurosidad

dad de las publicaciones en Homeopatía, ya que se recibieron muchas propuestas que fueron rechazadas por presentar varios aspectos susceptibles de mejorar en metodología y confiabilidad de la información”. Aunado a esto, juzga que “es importante estimular y fortalecer el área de veterinaria, que sólo presentó 12 conferencias y tres posters, y de odontología, que expuso ocho conferencias y ningún póster”.

En contraparte, consideró que los trabajos aprobados para presentarse en el congreso son una muestra de que la medicina homeopática es una disciplina en constante evolución. “Se destacó que la Homeopatía en general está ganando fuerza en ámbitos de la práctica médica diferentes a la consulta, como el ambiente hospitalario, la salud pública y el cuidado intensivo, entre otros”.

Mirada panorámica

Durante el máximo encuentro científico-académico de la comunidad homeopática internacional fue evidente la asistencia de delegaciones provenientes de Italia, Bélgica, Austria, Alemania, Reino Unido, Estados Unidos, Hong Kong y, sobre todo, de la India, en donde el crecimiento de la medicina hahnemanniana es formidable.

No obstante, la presencia de médicos, investigadores y estudiantes hispanoamericanos fue sorprendente. El castellano fue el lenguaje elegido para dictar muchas ponencias, además del favorito (junto al *portuñol*) durante las pláticas informales. España, Chile, Argentina, Colombia, México, Uruguay, Ecuador, Perú y Puerto Rico, además de Brasil, fueron los países de origen más citados.

Las actividades del congreso se agruparon en módulos temáticos, de modo que las ponencias y mesas de discusión quedaron clasificadas en materias como neurología, pediatría, ginecología, oncología, dermatología, odontología, educación, filosofía, casos clínicos, innovaciones, investigación básica, altas diluciones y veterinaria.

Algunos de los momentos más sobresalientes vinieron de la mano de personalidades como el Dr. Carlos Néstor Cámpora, de Argentina, quien ofreció la conferencia inaugural; el Dr. Guillermo Basauri, de España, que intervino activamente en dos jornadas y fue parte del grupo de representantes ibéricos que anunció formalmente la celebración del 77º Congreso de la LMHI en la ciudad de Sevilla; las Dras. Marcela Muñoz y Alba Martillett, de Colombia, cuyas ponencias

expusieron los modelos de enseñanza de la Unipáez, y el Dr. Elio Rossi, de Italia, que cerró con broche de oro uno de los módulos de oncología, en los que, por cierto, la participación se centró en notables trabajos de la India y del país anfitrión.

Otros oradores destacados fueron el Dr. Agustín Salinas, vicepresidente nacional por Argentina ante la LMHI, quien hizo importantes propuestas para mejorar los sistemas para la enseñanza de la Homeopatía, combinando lo mejor de los métodos tradicionales con las innovaciones tecnológicas; el Dr. Frederik Schroyens, de Bélgica, quien de manera sencilla mostró el uso de *Synthesis Adonis*, la nueva versión del famoso repertorio que lleva más de una década perfeccionándose, y la Dra. Yvonne Yueng Ying Fok y Aaron Ka Lun To, de Hong Kong-China, quienes presentaron, primero, el programa *YouCure*, un *software* basado en técnicas de repertorización clásica que orienta a las personas que desean adquirir medicamentos de venta libre para afecciones agudas, pero les gustaría atenderse con medicamentos homeopáticos. En otro momento, mostraron los nuevos caminos que seguirá *Clifical*, la base de datos multinacional que recopiló información de casos clínicos durante la pandemia de la covid-19 y que recientemente mostró su utilidad en otros campos, ya que se utilizó para reunir y analizar información sobre el tratamiento de la menopausia.

Los infatigables del congreso fueron los Dres. Gustavo Cataldi (Argentina), Raj K. Manchanda (India), Bernardo Merizalde (Estados Unidos-Colombia) y Robbert Van Haselen (Reino Unido), quienes además de ser ponentes se encargaron de moderar las mesas de diálogo y de participar activamente con observaciones, comentarios constructivos y buen ánimo a lo largo de todo el encuentro.

Por lo que toca a la representación de nuestro país, merecen una mención especial los médicos adscritos a Homeopatía de México, quienes en su mayoría presentaron un grupo de conferencias serias que se enfocaron en temas de filosofía y clínica, teniendo como eje central el pensamiento del doctor Proceso Sánchez Ortega. Los Dres. Jaime Zaragoza, René Torres, Antonio Sánchez Caballero, Rosario Sánchez Caballero, Andrea Flores Sánchez y Sandra Massry Dana, así como el Dr. Raúl Cristóbal Morales López, supieron ganarse el privilegio de contar con una audiencia nutrida y atenta a sus comentarios.

También fue sobresaliente la participación de la Dra. María Fernanda Aguilar Dueñas, que, en su calidad de representante en México y América Latina de la Academia Internacional de Homeopatía Clásica, tuvo una destacada participación como ponente y mu-

cha actividad en la zona de posters, donde expuso dos trabajos.

Finalmente, la sorpresa más grata del encuentro vino de la mano del Dr. Edgar Fernando Cortés Martínez, egresado de la Especialidad de Terapéutica Homeopática de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía del IPN, quien presentó un trabajo de investigación de vanguardia que sigue los pasos de Luc Montagnier y permite comprender la naturaleza del medicamento homeopático.

A través de una técnica denominada electromagnetometría cuántica de ruido térmico, el Dr. Cortés Martínez ha sido capaz de encontrar ciclos electromagnéticos presentes en ciertas diluciones homeopáticas (**Calcarea carbonica** y **Calcarea phosphorica**), permitiendo diferenciarlas entre sí, de sus potencias y de la sustancia control (alcohol homeopático). Dicha técnica podría aplicarse en la industria farmacéutica homeopática para efectuar pruebas de control de calidad en la fabricación de los medicamentos y para la realización de un etiquetado que certifique las propiedades únicas de cada medicamento. Por lo pronto, logró una respuesta más que favorable durante el congreso, siendo tema de entusiastas conversaciones en los pasillos y los *coffee breaks*.

En voz de quienes lo vivieron

La Homeopatía de México reunió las opiniones finales de algunos de los médicos homeópatas asistentes al congreso, mismas que compartimos para mostrar una panorámica global del encuentro.

Efraín Rodríguez Malave (Puerto Rico)

Los congresos de la Liga son excelentes. Yo asisto cada que puedo; he viajado a Brasil, Alemania, Turquía y, ahora, Colombia. Hay muy buenos presentadores, de mucho prestigio, además de que veo a muchos amigos.

Me agradó todo: la clínica, la farmacología, pero sobre todo me llamó la atención la ponencia de México sobre ciencia básica para estudiar los remedios. Llevo casi 37 años practicando la Homeopatía y antes la explicación sobre el medicamento era muy difusa, te decían que había por ahí un espectro o que era un placebo, y por fortuna en años recientes eso ha cambiado. También me llamaron los temas de agrohhomeopatía; me acerqué a conocer esta disciplina en el congreso de Brasil, en 2015, y veo que todavía le falta desarrollo, pero está progresando y me agrada que se traten temas de mucha avanzada y de diferentes campos.

Elio Rossi (Italia)

Fue un buen congreso, me pareció una gran ocasión para encontrarnos, discutir, opinar; hemos escuchado exposiciones interesantes y sobre todo hemos encontrado a mucha gente con mucha energía, lo que es verdaderamente importante para el futuro de la Homeopatía.

El tema que percibí con mayor relevancia fue el de la llamada oncología integrativa o integrada. Hemos hecho un intercambio entre lo que se practica aquí en Sudamérica, en la India y en Europa, y hemos hablado de los problemas que enfrentamos. En general, me parece que tenemos que ampliar nuestro horizonte, conocer la realidad que describe la Declaración de Gujarat (India) de la OMS y tener contacto con todos los integrantes de la medicina complementaria, tradicional e integrativa para crear una fuerza real con mucha gente, sin mezclar arbitrariamente las ideologías, pero uniéndonos para darle forma a una masa crítica sólida.

Andrea Flores Sánchez (México)

Me emociona constatar que en Colombia haya tantos médicos homeópatas, conocer el trabajo de las escuelas que los están formando y ver que hay muchos jóvenes estudiando en ellas. Entonces, una de las cosas que nos deja este congreso es que hay que voltear a ver a Latinoamérica, que es una región donde la Homeopatía puede fortalecerse. Otro aspecto es que necesitamos la cooperación de todos los países; insistiremos en que todos colaboren más en esta organización tan importante para la Homeopatía y en que necesitamos tener más miembros jóvenes y saber cómo comunicar la medicina homeopática a esa generación.

Por último, además de los maravillosos trabajos científicos que hubo en este congreso, gracias a los que año con año comprobamos la efectividad de la Homeopatía que observamos en nuestros consultorios, nos enorgullece que nuestra medicina tiene una filosofía muy fuerte que nos permite comprender al paciente, al enfermo, a nuestro prójimo, a la salud, a la enfermedad y al mundo. Sin duda, la filosofía es un pilar muy fuerte en nuestra medicina homeopática.

Robbert van Haselen (Reino Unido)

En los congresos de la LMHI celebramos a la Homeopatía, pero también la amistad entre los homeópatas y la dedicación que tenemos para hacer de la Homeopatía una opción para los pacientes de todo el mundo, y eso es un gran placer. Veo más unidad entre nosotros. Hay mucha diversidad, pero no tenemos que dividirnos; debemos estar unidos en esta diversidad para ser más fuertes.

Hubo muy buenas sorpresas en cuanto a la investigación. El trabajo que se presentó de México para caracterizar los medicamentos es muy gratificante, me parece que tiene mucho potencial. En la ciencia siempre tenemos que confirmar y reproducir, eso es muy importante, y veo muchas promesas, cada vez más gente dedicada a hacer trabajos con rigor, con dedicación. La investigación exige mucho trabajo y noto una tendencia muy positiva en la Homeopatía.

José E. Eizayaga (Argentina)

Este congreso ha sido magnífico en cuanto a la calidad de la organización, de las presentaciones y la calidez de la gente. Bueno, sólo tengo elogios. Como estoy muy orientado hacia la investigación, me han interesado muchísimo las presentaciones relacionadas con la investigación básica, sobre las modificaciones que hacen las dinimizaciones homeopáticas en las interleuquinas y otras variables biológicas.

Bernardo A. Merizalde (Estados Unidos-Colombia)

Este ha sido uno de los congresos de la LMHI mejor organizados y el grupo científico ha seleccionado muchas presentaciones increíbles. Ha sido maravilloso que se presente lo que se realiza aquí, en Colombia, desde el punto de vista hospitalario, con el Ministerio de Salud, y los diferentes trabajos que se llevan a cabo, principalmente, para el tratamiento del cáncer.

Además, me parece que el trabajo en China con *Clifical* es muy interesante: la adquisición de información, la creación de una base de datos con diferentes enfermedades y las rúbricas que están utilizando para evidenciar que la materia médica funciona. También el trabajo que hacen en Italia, a nivel estatal, con pacientes con cáncer, es muy intenso e importante.

Edgar Fernando Cortés Martínez (México)

Es la primera vez que expongo un trabajo a nivel internacional y es una experiencia muy grata; reconozco que no hubiera sido posible sin el apoyo económico del IPN ni la infraestructura del Hospital Nacional Homeopático y el posgrado de la ENMH. Me parece que la investigación que presenté tuvo buena aceptación, recibí muchos comentarios al terminar la ponencia y más adelante, durante la cena de gala.

Es grato saber que la investigación que hacemos en México es de alta calidad y me parece que es momento de formar equipos que incluyan a las diferentes escuelas de Homeopatía y a grupos de varios países para terminar de darle a esta disciplina el soporte científico que necesita, porque seguramente, no ten-

go duda, va a ser la medicina del futuro. La Homeopatía será una medicina de primera elección y creo que todo este trabajo y experiencia nos permitirán, como médicos e investigadores, acercar la medicina homeopática a la gente y cubrir las necesidades de salud que hay en el mundo.

Agustín Salinas (Argentina)

Ha sido un congreso muy bueno en cuanto a la calidad de las presentaciones y cumplió con los objetivos que se habían propuesto. Me parece que el tema de la educación ha sido fundamental en este encuentro porque ahí es donde se construye el futuro de la Homeopatía, así que en ese sentido este congreso ha sido de alta calidad, realmente.

Además, me parecen muy importantes los avances que hay en inmunología y en temas de investigación básica, en verdad me ha llamado la atención hasta dónde han llegado, los trabajos que se presentaron han sido muy interesantes. Hay que sentarse a leerlos con detenimiento, a profundidad, ¡y nos vemos en Sevilla!

Guillermo Basauri Camiruaga (España)

Me parece que ha sido un congreso lleno de ciencia, de rigor, pero por encima de todo, lleno de unidad, de ganas, de ilusión. Me voy a España lleno de inspiración, de fuerza, muy gratificado por el fabuloso trabajo que están haciendo en Colombia, colocando a la Homeopatía en el lugar que se merece, en el cuidado de las personas, normalizando su uso, llegando a la salud pública y a las universidades.

Me han gustado mucho las ponencias que han tenido que ver con el rigor en la toma de la historia clínica y del caso homeopático, me parece que se está haciendo un esfuerzo importante para generar los mejores casos clínicos posibles, evidentemente para mejorar los resultados de la Homeopatía clínica en relación con nuestros pacientes, pero también para tener un material que podamos utilizar en investigación y presentar en congresos, incluso más allá de los homeopáticos.

En 2024 vamos a hacer el congreso de la LMHI en Sevilla y queremos decirles que vamos a recibir a todos los compañeros con los brazos abiertos. Nos llevamos toda la inspiración, la ilusión y la fuerza, y esperamos estar a la altura. Desde luego, estamos poniendo todo el cariño y el esfuerzo, y creo que lo que compartiremos ahí también va a ser algo precioso, tal como ha sucedido aquí, en Colombia.

